
Общественно-политическая газета. Основана 2 апреля 1917 года

Новости 
и аналитика 
на портале

www.yuz.uz

18
октября 
2023 года

среда
№ 216 (30253)

Ц
И

Т
А

Т
А

Сотрудничество

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ: 
НОВЫЕ ЦИФРОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  НОВЫЕ ЦИФРОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  

ДЛЯ ГОСУДАРСТВ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИДЛЯ ГОСУДАРСТВ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

В этом году исполняется десять лет с момента запуска грандиозной китайской инициативы «Один 
пояс, один путь», основной целью которой является продвижение новой модели сотрудничества 
между государствами и разными регионами мира. В повестку юбилейного третьего 
Международного форума «Один пояс, один путь», который проходит 17-18 октября  
в Пекине с участием главы нашего государства, включены вопросы дальнейшего развития 
торгово-экономического сотрудничества, усиления транспортно-коммуникационной 
взаимосвязанности, продвижения программ «зеленого» развития, цифровизации. 

Инициатива «Пояса и пути» 
продвигает идею тесной взаимной 
интегрированности и взаимосвя-
занности крупных международ-
ных рынков, что должно обеспе-
чить более эффективный обмен 
торговли, капиталов и технологий 
во имя развития и благополучия 

всех ее участников. В значитель-
ной степени проект затрагивает и 
Центральную Азию. Более того, 
по мнению экспертов, сегодня 
страны региона - среди главных 
бенефициаров инициативы. 

Предоставляя друг другу свои 
транспортные коридоры, рынки 

сбыта, а также обмениваясь инве-
стициями, ресурсами и техноло-
гиями, Китай и государства ЦА 
прилагают совместные усилия для 
обеспечения устойчивого разви-
тия.

Как справедливо отметил 
Президент Республики Узбеки-

стан Шавкат Мирзиёев на пятой 
Консультативной встрече глав 
государств Центральной Азии в 
Душанбе, во многом благодаря 
этому обстоятельству наш регион 
становится одним из важных 
центров экономического роста 
и инвестиционной активности, 
вновь возвращает себе историче-
скую роль транспортного хаба, 
соединяющего Запад с Востоком и 
Север с Югом. 

Наука

В рамках борьбы с глобальными изменениями климата 
мировое сообщество приняло программу по удержанию роста 

температуры планеты на уровне 1,5 градуса. Она включает 
в себя ряд таких задач, как резкое сокращение выбросов 
углекислого газа (СO2) в результате использования угля и газа, 
полный переход на альтернативную энергетическую систему 
к 2050 году, предотвращение деградации лесов и земель. 

ПРОЕКТ «ЯШИЛ МАКОН» И «ЗЕЛЕНАЯ» 
ЭКОНОМИКА ВНОСЯТ ЗНАЧИМЫЙ  
ВКЛАД В БОРЬБУ С ГЛОБАЛЬНЫМ 

ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА

(Окончание  
на 4-й стр.)

Шавкат Мирзиёев 17 октября провел 
переговоры с Председателем Китайской 
Народной Республики Си Цзиньпином.

Были рассмотрены актуальные 
вопросы дальнейшего укрепления узбек-
ско-китайских отношений дружбы и все-
стороннего стратегического партнерства.

В начале встречи Президент нашей 
страны выразил искреннюю благодар-
ность лидеру Китая за приглашение и 
оказываемый радушный прием. 

Глава Узбекистана сердечно поздра-
вил Председателя КНР с Днем образова-
ния Китая и десятилетним юбилеем ини-
циативы «Один пояс, один путь».

- За короткий исторический период 
инициатива «Пояса и пути» преврати-
лась в востребованную, инклюзивную и 
открытую платформу взаимодействия в 
целях достижения всеобщего прогресса 
и процветания. Глубоко символично, что 
инициатива Председателя КНР «Зеленый 
Шелковый путь» была впервые озвучена 
в 2016 году в Узбекистане, - сказал лидер 
нашей страны.

Особо подчеркнуто, что Узбекистан 
привержен дальнейшему углублению 
многоплановых отношений с Китаем. 

Реализуется пятилетняя Программа 
развития всестороннего стратегического 
партнерства в новую эпоху. 

С особым удовлетворением отме-
чены последовательное выполнение 
договоренностей, достигнутых в ходе 
государственного визита Президента 
Узбекистана в Китай в мае этого года, 
укрепление политического диалога 
и взаимная поддержка по ключевым 
вопросам. 

Динамично развивается торгово-эко-
номическое и инвестиционное сотрудни-
чество. 

За последние годы объемы китай-
ских инвестиций увеличились в пять 
раз, количество компаний - в три раза. С 
начала этого года объемы взаимной тор-
говли выросли на 36 процентов. Ожида-
ется, что этот показатель до конца года 
превысит отметку в 10 миллиардов дол-
ларов.

Выражено обоюдное согласие с тем, 
что есть все основания для доведения 
товарооборота до 20 миллиардов долла-
ров в ближайшие пять лет.

С участием китайских компаний и 
финансовых институтов реализуется 
целый ряд крупных инвестиционных 
проектов в области высоких техноло-
гий, сферах альтернативной энергетики, 
химии, машиностроения, металлургии, 
электротехнической отрасли, модерниза-
ции инфраструктуры и других направле-
ниях. 

Выражена заинтересованность в 
расширении портфеля высокотехно-
логичных проектов путем совместной 
организации выпуска инновационной 
продукции с высокой добавленной сто-
имостью. 

Дана положительная оценка достиг-
нутому уровню продуктивного партнер-
ства с ведущими китайскими банками и 
Фондом «Шелковый путь». 

Отмечена активизация межрегиональ-
ных контактов. С начала года Узбекистан 
посетили делегации Синьцзян-Уйгур-
ского автономного района, провинций 
Шэньси, Шаньдун, Цзянсу и Цзянси.

Отдельное внимание уделено пло-
дотворному обмену опытом и практиче-
скому взаимодействию в сфере изучения 
и внедрения китайского опыта в борьбе с 
бедностью.

Для рассмотрения хода реализации 
всех договоренностей предложено про-
ведение очередного заседания Межпра-
вительственного комитета.

Лидеры двух стран дали высокую 
оценку насыщенному сотрудничеству 
в области культуры, образования и 
туризма. Выражена признательность за 
поддержку китайской стороной иници-
ативы об объявлении 2023 года Годом 
культуры и искусств народов Централь-
ной Азии и Китая.

Недавно состоялась презентация Узбе-
кистана в Национальном музее шелка 
в Ханчжоу. Была организована экспо-
зиция нашего исторического наследия 
на выставке археологического сотруд-
ничества в рамках инициативы «Пояса 
и пути» во дворцовом музее «Гугун» в 
Пекине.

В конце октября запланировано про-
ведение Дней культуры Китая в Узбеки-
стане. Весной следующего года пройдут 
Дни культуры Узбекистана в Китае.

С удовлетворением отмечен растущий 
интерес к изучению китайского языка в 
Узбекистане, особенно среди молодежи. 
Большой вклад в это вносит плодотвор-
ная деятельность Института Конфуция 
в Ташкенте и Самарканде. Намечены 
планы расширения преподавания китай-
ского языка и обмена молодыми учеными.

Президент Узбекистана предложил 
открыть в Ташкенте филиалы ведущих 

китайских вузов - Университета Цинхуа 
и Пекинского университета.

Состоялся обмен мнениями по акту-
альным вопросам региональной и меж-
дународной повестки. 

Подтверждена неизменная позиция в 
вопросах поддержки политики «одного 
Китая» и борьбы с «тремя силами зла».

По итогам встречи достигнута дого-
воренность о принятии «дорожной 
карты» по реализации выдвинутых ини-
циатив.

В завершение переговоров лидер 
нашей страны пригласил Председателя 
КНР посетить с визитом Узбекистан. 

Встреча прошла в традиционно дове-
рительной, открытой и дружественной 
атмосфере.

В Доме народных собраний в городе 
Пекине состоялась официальная церемо-
ния встречи глав делегаций, участвую-
щих в третьем Международном форуме 
«Один пояс, один путь».

Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева с супругой торже-
ственно встретили Председатель Китай-
ской Народной Республики Си Цзиньпин 
с супругой. 

В церемонии также участвовали Гене-
ральный секретарь Организации Объ-
единенных Наций Антониу Гутерриш, 
Президенты России Владимир Путин, 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев, Пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Орбан, 
исполняющий обязанности Премьер-ми-
нистра Пакистана Анвар уль-Хак Какар, 
Национальный лидер туркменского 
народа, Председатель Халк Маслахаты 
Туркменистана Гурбангулы Бердымуха-

медов, главы государств и правительств 
ряда других стран. 

Высоким гостям была представлена 
театрализованная концертная программа.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев в рамках рабочего 
визита в Китай встретился с Прези-
дентом Социалистической Республики 
Вьетнам Во Ван Тхыонгом.

Были рассмотрены вопросы расши-
рения взаимовыгодного сотрудничества 
между двумя странами, прежде всего в 
торгово-экономической сфере.

Следует отметить, что Вьетнам явля-
ется важным партнером Узбекистана 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. В 
последние годы активизировались кон-
такты на разных уровнях, растут объ-
емы взаимной торговли и количество 
совместных предприятий. Реализуются 
проекты в области сельского хозяйства и 
рыбоводства.

Отмечены возможности кооперации 
ведущих компаний в нефтегазовом ком-
плексе, машиностроении, электротех-
нике, химической, текстильной, обувной, 
мебельной, пищевой и других отраслях 
промышленности, в том числе в рамках 
специальных экономических зон и инду-
стриальных парков.

Лидеры Узбекистана и Вьетнама также 
выступили за развитие обменов в обла-
сти культуры, образования и туризма.

Президент Узбекистана принял пред-
седателя индустриально-промышлен-
ного холдинга «Amer International» Ван 
Вэньина.

Являясь одним из ведущих китайских 
конгломератов, «Amer International» осу-

ществляет проекты в области высоких 
технологий, электроники и промышлен-
ности полупроводников, добывающей и 
перерабатывающей отраслях. Компания 
входит в глобальный рейтинг «Fortune 
500», имеет портфель активных проек-
тов в Китае и за пределами страны общей 
стоимостью свыше 60 миллиардов дол-
ларов.

Ван Вэньин отметил, что реализуемая 
программа реформ в Узбекистане форми-
рует благоприятные условия и открывает 
широкие возможности для деятельности 
иностранных компаний, в частности 
китайских.

Подчеркнуто, что компания рассма-
тривает нашу страну в качестве главного 
направления бизнеса в регионе Цен-
тральной Азии.

Были обсуждены перспективные про-
екты по глубокой переработке и произ-
водству востребованной инновационной 
медной продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, включая электротехни-
ческие товары, аккумуляторные батареи 
для электромобилей, микроэлектронику 
и полупроводники. 

Достигнута договоренность об уча-
стии председателя компании «Amer 
International» в работе Совета иностран-
ных инвесторов и открытии региональ-
ного офиса в нашей стране, а также при-
нятии «дорожной карты» по ускорению 
совместных инновационных проектов.

Основные мероприятия форума состо-
ятся 18 октября.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

УЗБЕКИСТАН - КИТАЙ: 
ВЗАИМНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО НА ПУТИ 

ОБЩЕГО РАЗВИТИЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев с рабочим визитом пребывает в Китайской Народной Республике.

За короткий исторический период инициатива  
«Пояса и пути» превратилась в востребованную, 
инклюзивную и открытую платформу взаимодействия 
в целях достижения всеобщего прогресса  
и процветания. Глубоко символично, что инициатива 
Председателя КНР «Зеленый Шелковый путь»  
была впервые озвучена в 2016 году в Узбекистане.

Шавкат Мирзиёев, 

Президент Республики Узбекистан.
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В результате за последние 
шесть лет товарооборот между 
странами Центральной Азии 
вырос более чем в 2,5 раза, объ-
емы взаимных инвестиций - в 
шесть раз, а приток прямых 
иностранных инвестиций - на 45 
процентов. В пять раз увеличилось 
количество совместных предприя-
тий, а показатели внутрирегионального 
туризма выросли почти вдвое. Следует 
подчеркнуть, что в 2022-м суммарный 
объем внешней торговли региона увели-
чился до 220 миллиардов долларов, прак-
тически вдвое превысив показатель 2017 
года (126 млрд долларов). Наряду с этим 
стабильно растет ВВП стран региона, 
который по итогам прошлого года сово-
купно приблизился к 400 млрд долларов, 
что на 40 процентов больше показателя за 
2016-й.  

Активное взаимодействие стран Цен-
тральной Азии в рамках проектов «Один 
пояс, один путь» и усиление сотрудни-
чества с Китаем сыграли важную роль в 
стимулировании позитивного развития 
региона.

Так, состоявшийся 18-19 мая теку-
щего года в городе Сиане (Китай) сам-
мит глав государств стран Центральной 
Азии и КНР вновь подтвердил привер-
женность сторон активно наращивать 
сотрудничество в рамках инициативы. 
Сианьская декларация, другие приня-
тые важные документы и намеченные 
проекты определили контуры развития 
двустороннего и многостороннего взаи-
модействия между странами Централь-
ной Азии и Поднебесной.  Вместе с тем 
необходимо отметить, что сегодня в 
непростой обстановке в мире важными 
приоритетами сотрудничества стано-
вятся оптимизация развития и углу-
бление ключевых направлений, а также 
успешная реализация запланированных 
проектов. 

В этом контексте особенно важным 
становится взаимодействие между стра-
нами ЦА и КНР в цифровой области, то 
есть использование технологий нового 

поколения, таких как искусственный 
интеллект (ИИ), блокчейн, большие дан-
ные, чипы и облачные вычисления для 
создания цифровой платформы сотрудни-
чества. Примечательным в этом направ-
лении выступает совместное развитие 
«Цифрового Шелкового пути», который 
является компонентом более обширного 
проекта «Один пояс, один путь».

Если основной фокус ОПОП лежит в 
развитии физической инфраструктуры, 
такой как автомобильные и железные 
дороги, порты, то «Цифровой Шелко-
вый путь» сосредоточен прежде всего 
на создании и расширении цифровой 
инфраструктуры, а также на взаимодей-
ствии в области информационных тех-
нологий.

Сегодня китайское правительство и 
компании из КНР активно инвестируют 
в развертывание оптоволоконных кабе-
лей, 5G и облачных технологий, вклады-
вают значительные ресурсы в развитие 
промышленного интернета, ИИ, блок-
чейна, нанотехнологий и «умных» горо-
дов. Китайская Народная Республика 
участвует в проектах цифровой инфра-
структуры примерно в 80 странах и уже 

инвестировала около 80 млрд долларов в 
проекты «Цифрового Шелкового пути» по 
всему миру. Страны нашего региона тоже 
заинтересованы в сотрудничестве в рам-
ках инициативы, так как по признанию 
большинства авторитетных экспертов 
именно Китай в последние годы вышел в 
мировые лидеры в этой области.

Например, по количеству парков 
высоких технологий в мировом мас-
штабе КНР занимает первое место (в 
стране их насчитывается более 80). 
Примечательно, что в этой сфере реа-
лизуется более 1500 проектов, охваты-
вающих свыше 20 ключевых отраслей 
экономики КНР. А по последним данным, 
объем частного инвестирования в стар-
тапы новых технологий в КНР составил  
17,2 млрд долларов. Примечательно, что в 
Японии этот показатель равен шести млрд 
долларов, в Корее - 1,1 млрд долларов, в 
Сингапуре - 0,9 млрд долларов).  

Проектирование «умных» городов 
также стало новым трендом в мировом 
градостроительстве. Так, по данным 
британской компании Deloitte, сегодня в 
мире реализуется свыше тысячи проектов 
Smart City, 500 из которых - в КНР. 

Развитие цифровых технологий - 
одно из важнейших направлений, 
способствующих устойчивому 
росту экономики Узбекистана. 
Аналогичные подходы 
наблюдаются и в остальных 
государствах региона. Китай 
в свою очередь активно 
сотрудничает со странами 
Центральной Азии для реализации 
проектов в рамках «Цифрового 
Шелкового пути». Эта работа 
включает строительство 
трансграничных кабелей  
и сетей, спутниковых станций, 
центров обработки данных  
и других элементов цифровой 
инфраструктуры, а также обмен 
технологиями и знаниями  
в области цифровых технологий.

Сегодня на Центральную Азию прихо-
дится порядка 84 завершенных и плани-
руемых проектов «Цифрового Шелкового 
пути». Из них 30 - на Казахстан и 26 - на 
Узбекистан. По десять проектов реали-
зуется в Таджикистане и Кыргыз стане, 
где внимание преимущественно уделя-

ется проектам «умного» города и совер-
шенствования телекоммуникационных 
сетей. В Туркменистане - восемь проек-
тов, в основном связанных с прокладкой 
оптоволоконных кабелей по дну Каспия. 
В региональных проектах задействованы 
такие крупные китайские компании, как 
Huawei, China Mobile и China Telecom, 
ZTE, BeiDou, Alibaba, Hikvision, и другие.

На Сианьском саммите лидер Узбе-
кистана особо подчеркнул, что вопросы 
углубления промышленной кооперации, 
привлечения цифровых технологий и вне-
дрения инноваций могут быть эффективно 
решены в рамках прямых межрегиональ-
ных контактов с провинциями Китая. Для 
достижения практических результатов в 
этом направлении главой нашего государ-
ства было предложено уже в текущем году 
провести в Узбекистане Форум и выставку 
городов и регионов стран для налажи-
вания практического сотрудничества, 
укрепления побратимских и партнерских 
отношений. В свою очередь Председатель 
КНР Си Цзиньпин особо выделил, что 
китайская сторона приветствует присо-
единение государств Центральной Азии 
к целевым программам сотрудничества 
в рамках инициативы «Один пояс, один 
путь» в области технологий устойчивого 
развития, инноваций, предприниматель-
ства и цифровых платформ.

Применение интеллектуальных 
систем меняет бизнес-практику 

промышленных компаний и 
способно значительно повысить 
эффективность производства во 
всех секторах экономики. Опыт 

Китая в этом направлении вызывает 
значительный интерес в государствах 

Центральной Азии. Следовательно, 
наиболее важным представляется 

усиление кооперации между странами 
региона и КНР в следующих сферах:

 продвижение развития цифровой 
инфраструктуры, включая строитель-
ство и модернизацию сетей связи, дан-
ных и интернета, с целью ускорения 
процесса цифровой трансформации 
региона;

 создание совместных цифровых 
платформ в рамках инициативы «Циф-
ровой Шелковый путь»;

 тесное сотрудничество на базе IT-пар-
ков Китая и стран Центральной Азии;

 внедрение облачных технологий и 
анализа больших данных, включая раз-
вертывание и использование облачных 
платформ и центров обработки данных;

 развитие электронной коммерции, 
укрепление основ электронных торго-
вых операций и создание платформ для 
улучшения международной торговли;

 разработка технологий искусствен-
ного интеллекта и поощрение инноваций;

 обеспечение безопасности и управ-
ления данными, включая защиту сетей 
и данных, а также эффективное управ-
ление цифровыми активами и информа-
цией.

Согласно оценкам экспертов, внедрение 
передовых технологий может привести к 
уникальным изменениям в самых разных 
отраслях, включая повышение производи-
тельности на 20-30 процентов, снижение 
ДТП на дорогах на 80 процентов, сокра-
щение расходов в сфере медицины на 30 
процентов и увеличение урожайности в 
сельском хозяйстве на 15 процентов.

Таким образом, стремление Китая про-
должить активную цифровую политику 
со странами - участницами инициативы 
«Один пояс, один путь» является ключе-
вым фактором в оживлении глобальной 
цифровой экономики. Второе десятилетие 
этой инициативы продолжит поддержи-
вать ее динамичный, сбалансированный 
и взаимовыгодный характер, способствуя 
дальнейшей цифровой трансформации. 
Следовательно, третий Международный 
форум «Один пояс, один путь», который 
проходит в Пекине, предоставит возмож-
ность всесторонне оценить десятилетний 
путь, пройденный этим амбициозным 
проектом, а также наметить перспективы 
его будущего в цифровой эпохе, созда-
вая тем самым необходимые условия для 
дальнейшего всеобщего развития.  

Шавкат Алимбеков.
Ведущий научный сотрудник 
Международного института 

Центральной Азии. 
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- В последние годы между нашими стра-
нами развивается интенсивный диалог. 
В отношениях между лидерами Узбе-

кистана и Китая, говоря словами экспертов, 
существует «взаимная химия». В прошлом году 
они встречались и общались в сентябре в Самар-
канде и в мае - в Сиане. И вот лидеры наших 
стран встречаются в третий раз чуть более чем 
за год. Как Вы оцениваете эти процессы в каче-
стве нового посла Китая в Узбекистане?

- Как вы сказали, Председатель Си Цзиньпин 
и Президент Шавкат Мирзиёев в последние годы 
поддерживали тесные контакты и установили 
глубокую дружбу, достигнута высокая степень 
политического взаимного доверия. В сентябре про-
шлого года Председатель Си Цзиньпин совершил 
исторический государственный визит в Узбеки-
стан и принял участие в Самаркандском саммите 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), 
в ходе которого главы государств объявили о всту-
плении всестороннего стратегического партнер-
ства в новую эпоху. 

В мае этого года Президент Шавкат Мирзиёев 
принял участие в саммите «Китай - Центральная 
Азия» и совершил государственный визит в Китай, 
главы  государств провели плодотворную встречу, 
был подписан ряд соглашений, что наметило новый 
путь развития всестороннего стратегического пар-
тнерства в новую эпоху.

Как посол Китая в вашей стране, я вижу дости-
жения национального развития и строительства 
Нового Узбекистана под мудрым руководством 
Президента Шавката Мирзиёева и чувствую, что 
будущее сотрудничество между нашими странами 
имеет большой потенциал и широкие перспективы.

Президент Шавкат Мирзиёев примет участие 
в третьем Международном форуме «Один пояс, 
один путь», в ходе которого состоятся встречи 
глав наших государств, определяющие направле-
ние взаимовыгодного сотрудничества. Китай готов 
работать вместе с Узбекистаном над добросовест-
ной реализацией достигнутых на высшем уровне  
важных договоренностей, воспользоваться исто-
рической возможностью и продолжать продвигать 
сопряжение инициативы «Пояс и путь» и стро-
ительства Нового Узбекистана», создать светлое 
будущее для китайско-узбекских отношений.

- Инициатива «Один пояс, один путь» 
была выдвинута в ходе визита Председа-
теля Си Цзиньпина в страны Централь-

ной Азии в 2013 году. С тех пор мы сотрудничаем 
в рамках указанной инициативы на взаимовыгод-
ной основе. Ваше мнение по этому поводу?

- Центральная Азия является местом выдви-
жения инициативы и ключевым регионом реали-
зации. За последние десять лет в рамках инициа-
тивы ОПОП Китай и страны Центральной Азии 
совместно реализовали ряд крупных проектов, 
которые принесли реальную пользу их народам. 
Китай уже много лет подряд является основным 
торговым партнером пяти стран Центральной 
Азии. В 2022 году объем торговли между Китаем 
и ЦА превысил 70 миллиардов долларов. Благодаря 
инициативе «Один пояс, один путь» страны Цен-
тральной Азии получили удобный и эффективный 
доступ к морю на Востоке. В настоящее время газо-
провод Китай - Центральная Азия и нефтепровод 
Китай - Казахстан находятся в стабильной экс-
плуатации, постоянно высвобождается мультимо-
дальный транспортный потенциал автомагистрали 
Китай - Кыргызстан - Узбекистан, планируется 
строительство железной дороги Китай - Кыргыз-
стан - Узбекистан. 

Узбекистан является активным участником и 
бенефициаром инициативы ОПОП и добился пло-
дотворных результатов в сотрудничестве. Китай 
- крупнейший торговый партнер Узбекистана. 
По данным статистики Узбекистана, с января 
по август текущего года объем торговли между 
Китаем и Узбекистаном составил почти 8,3 мил-
лиарда долларов, увеличившись на 35,6 процента в 
годовом исчислении. Стоит отметить, что с начала 
года между двумя странами активно развивается 
торговля электромобилями - 90 процентов импор-
тируемых электрокаров поступает в Узбекистан из 
Китая. В этом году в Ташкенте и других областях 
будут введены в эксплуатацию три тысячи новых 
автобусов, которые станут красивой визитной кар-
точкой узбекских городов. 

На сегодняшний день Китай является основ-
ным источником инвестиций Узбекистана, общая 
сумма китайских инвестиций в экономику Узбе-
кистана превысила 11 миллиардов долларов. 
Инвестиционное сотрудничество охватывает 
инфраструктуру, химическую промышленность, 
энергетику, водное хозяйство, транспорт, связь и 
другие области. По данным Узбекистана, за пер-
вое полугодие этого года Китай стал крупнейшим 
инвестиционным партнером республики. Китай 
активно участвует в строительстве Нового Узбе-
кистана и совместно продвигает такие важные 
проекты, как возведение Олимпийского города, 
трех банковских зданий в Ташкенте, газовой элек-
тростанции комбинированного цикла мощностью 
1600 МВт в Сырдарьинской области, а также мно-
гочисленные проекты ветряных и фотоэлектриче-

ских станций в Бухаре и Кашкадарьинской обла-
сти.

В Узбекистане зарегистрировано более 1900 
китайских компаний, которые успешно действуют 
в специальных экономических зонах и индустри-
альных парках по всей территории Узбекистана, 
интенсивно работают, активно участвуя в различ-
ных сферах строительства, принося ощутимую 
пользу местному населению. 

В настоящее время Китай и Узбекистан продол-
жают углублять сотрудничество в сферах энерге-
тики, производства, современного сельского хозяй-
ства и транспортной инфраструктуры. Считаю, 
что в будущем между нами откроется еще боль-
ший потенциал в области минеральных ресурсов, 
биомедицины, экологической защиты окружаю-
щей среды, а сокращение бедности станет новым 
направлением двустороннего взаимодействия. 

Стоит отметить, что в сентябре этого года состо-
ялся тесный обмен делегациями на всех уровнях. В 
течение месяца более 30 важных делегаций посе-
тили Китай и Узбекистан и участвовали в разных 
мероприятиях. 

- История узбекско-китайских отноше-
ний насчитывает тысячелетия. В Китае 
начинался Великий шелковый путь, а 

территория нынешнего Узбекистана была его 
центром. Какую роль, на Ваш взгляд, играет 
историческая близость в развитии межгосудар-
ственных отношений на современном этапе?

- Узбекистан является важной страной на Шел-
ковом пути. Древний Шелковый путь насчитывает 
более двух тысяч лет и тесно связал Китай и Узбе-
кистан. Обе стороны имеют схожие концепции и 
культуры и могут учиться друг у друга. 

Традиционная дружба между Китаем и Узбе-
кистаном заложила прочную основу для развития 
современных отношений между странами. Китай 
взял на себя инициативу в установлении диплома-
тических отношений с Узбекистаном 2 января 1992 
года. Оба государства уважают друг друга, имеют 
добрососедские и дружественные отношения, стре-
мятся к взаимной выгоде и помощи. Между нами не 
существует проблем или конфликтов, и мы создали 
пример взаимоотношений между странами. 

Мы придерживаемся схожих позиций и близких 
взглядов по международным вопросам, поддержи-
ваем право следовать пути развития в соответствии 
с национальной реальностью, активно взаимодей-
ствуем в рамках ООН, Шанхайской организации 
сотрудничества, оказываем твердую поддержку по 
вопросам, затрагивающим основные интересы. 

Благодаря глубокому историческому и культур-
ному наследию обе стороны имеют схожее виде-
ние в сфере государственного управления. Китай 
рассматривает Узбекистан как хорошего соседа, 
надежного друга и партнера, а также попутчика на 
пути реформ, открытости, национального развития 
и возрождения. 

Президент Шавкат Мирзиёев поручил сделать 
Сырдарьинскую область «регионом передовых 
инноваций» на опыте Китая. Китай ценит это 
и готов работать с Узбекистаном для развития 
сотрудничества в разных сферах.

Кроме того, богатое историческое и культурное 
наследие двух стран также создает хорошие усло-
вия для того, чтобы два народа лучше узнавали 
друг друга. Великолепные древние города Шелко-
вого пути, такие как Самарканд, Бухара и Хива, 
привлекают внимание китайских туристов. В то 
же время все больше и больше друзей из Узбеки-

стана надеются поехать в Китай, на родину Шел-
кового пути, чтобы ощутить переплетение старины 
и современности. Китай готов и дальше расширять 
общение между нашими народами, активизировать 
гуманитарное сотрудничество, а также сближать 
души народов.

- Узбекистан и Китай являются государ-
ствами-основателями Шанхайской орга-
низации сотрудничества. Прошло более 

22 лет с момента ее создания. Результаты пред-
седательства Узбекистана в ШОС в 2022 году и 
Самаркандского саммита организации получили 
достойное признание со стороны зарубежных 
экспертов. Поделитесь, пожалуйста, своими 
оценками этого взаимодействия.

- В последние 22 года Шанхайская организация 
сотрудничества всегда двигалась в направлении 
поиска единства, повышения взаимного доверия, 
стремления к развитию и партнерству. Организа-
ция прошла  непростой путь развития - от перво-
начальных шести государств-основателей до боль-
шой семьи, включающей девять государств-членов, 
три государства-наблюдателя и 14 государств-пар-
тнеров по диалогу. В рамках ШОС все стороны 
преодолевают различия в идеологиях, социальных 
системах и путях развития, но всегда придержива-
ются «шанхайского духа», устанавливают модель 
нового типа международных отношений, прив-
носят большую стабильность в сложную между-
народную ситуацию, становятся важной силой 
поддержания безопасности, стабильности, мира и 
развития в регионе и во всем мире.

Будучи членами - основателями ШОС, Китай 
и Узбекистан на протяжении многих лет тесно 
работали с другими государствами-членами, 
активно продвигая углубленное сотрудниче-
ство в разных областях, таких как безопасность, 
экономика, торговля и обмены между людьми в 
рамках ШОС. Китай высоко оценивает важный 
вклад Узбекистана в содействие развитию орга-
низации в период его председательства. Самар-
кандский саммит успешно завершился в сентя-
бре прошлого года, положив начало новому пути 
к построению нового регионального и междуна-
родного порядка. 

В качестве следующего шага Китай готов уси-
лить координацию и сотрудничество с Узбеки-
станом в рамках ШОС, вместе работать на пути 
обеспечения национальной безопасности и реги-
ональной стабильности, содействия развитию и 
возрождению, а также построить более тесное 
сообщество единой судьбы ШОС, чтобы принести 
большее благосостояние людям всех стран.

- Отношения между нашими странами 
в политическом, торгово-экономиче-
ском, транспортно-коммуникационном 

направлениях стремительно развиваются. Не 
можем не остановиться и на культурно-гумани-
тарном измерении, являющемся важной частью 
взаимодействия. Расскажите, пожалуйста, о 
развитии сотрудничества в данном направле-
нии. Какие сферы взаимодействия считаете 
наиболее перспективными?

- В последние годы сотрудничество между двумя 
странами в сфере образования, культуры, археоло-
гии, туризма, СМИ и других областях продолжает 
углубляться. Особенно ускорились темпы сотруд-
ничества в сфере образования между двумя стра-
нами. Институты Конфуция открыты в Ташкенте 
и Самарканде. Они последовательно подготовили 
более 10 тысяч специалистов по китайскому языку. 

Страну охватило увлечение китайским языком, 
а во многих китайских университетах созданы 
курсы и исследовательские центры узбекского 
языка. Китай активно участвует в строительстве 
и эксплуатации Международного университета 
туризма и культурного наследия «Шелковый 
путь», Тяньцзиньский морской профессиональ-
но-технический колледж и Ташкентский госу-
дарственный транспортный университет активно 
содействуют проекту «Любанские мастерские» 
(LuBan Workshop) в Узбекистане. В прошлом 
месяце многие университеты провинции Шэньси 
представили в Узбекистане выставку высшего 
образования, а на этой неделе Китайский народ-
ный университет также подпишет соглашение о 
сотрудничестве с Национальным университетом 
Узбекистана имени Мирзо-Улугбека.

В сфере культуры обе стороны организовали 
друг для друга ряд популярных культурных и худо-
жественных мероприятий, таких как фестивали 
искусств, выставки и семинары, а также совместно 
праздновали «Веселый праздник весны» и «Китай-
ский мост». 

В ближайшее время в Узбекистане пройдут 
Дни китайской культуры, в течение года приедет 
художественная труппа Синьцзяна, состоящая из 
ста человек, чтобы дать специальные театральные 
представления. 

Отдельно хотелось бы поздравить узбекских 
спортсменов с успехами во многих видах спорта и 
получением пятого места в медальном зачете Ази-
атских игр, прошедших недавно в Ханчжоу

Сотрудничество в сфере СМИ между Китаем 
и Узбекистаном также постоянно укрепляется. 
Недавно CCTV и China Movie Channel подписали 
меморандум о сотрудничестве в сфере кино- и 
телетрансляций драм с узбекскими телеканалами 
Renessans и ZOR TV, соответственно, а также 
запланировали провести Неделю китайского кино 
в Узбекистане. 

Китай участвовал со многими кино- и телеви-
зионными произведениями, такими как «Блужда-
ющая земля» и другими, в Ташкентском междуна-
родном кинофестивале «Жемчужина Шелкового 
пути», проводимом в последние годы.

Углубляется сотрудничество между археоло-
гами двух стран. При содействии китайской сто-
роны успешно завершена реставрация истори-
ческих и культурных памятников и реликвий в 
Хорезмской области, продвигаются археологиче-
ские раскопки в городище Мингтепа и на руинах 
Каунчинской культуры. 

Недавно в Самарканде открылась совместная 
научно-техническая лаборатория археологии и 
охраны культурного наследия. Многие культур-
ные реликвии из Узбекистана были представлены 
на археологической выставке «Пояс и путь» в 
Пекине и привлекли большое внимание китайской 
публики. Кроме того, богатые туристические и 
культурные ресурсы Узбекистана привлекают все 
больше китайских туристов, а темпы туристиче-
ского сотрудничества между двумя странами уско-
ряются.

Председатель КНР Си Цзиньпин отметил, что 
углубление межцивилизационного обмена и взаим-
ного обучения является важным способом устране-
ния барьеров недопонимания и стимулом взаимо-
понимания между людьми. В интересах общего 
развития и возрождения, для укрепления взаимо-
понимания и дружбы между двумя народами Китай 
готов работать с Узбекистаном в дальнейшей реа-
лизации Инициативы по глобальной цивилизации, 
вместе поддерживать университеты для расшире-
ния дружественного сотрудничества, использовать 
потенциал туристского сотрудничества, проводить 
больше культурных и художественных мероприя-
тий, расширять кадровые обмены, особенно среди 
молодежи, открывая новые горизонты гуманитар-
ного сотрудничества.

Посол Китая Юй Цзюнь: 
ВИЖУ ДОСТИЖЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

И СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

?

?
?

?

Интервью

В преддверии рабочего визита Президента 
Шавката Мирзиёева в Китай для участия 

в мероприятиях третьего Международного 
форума «Один пояс, один путь» (ОПОП), 

которые проходят в Пекине 17-18 октября, 
корреспондент ИА «Дунё» побеседовал  

с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом КНР в Узбекистане Юй Цзюнем 

о перспективах узбекско-китайского 
сотрудничества, в том числе в рамках 

инициативы «Пояса и пути».

?
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Немало мероприятий проведено и 
Советом по делам ветеранов Восточного 
военного округа. Согласно постановле-
нию Кабинета Министров «О мерах по 
дальнейшему повышению роли и соци-
альной активности старшего поколения 
в обществе» от 27 сентября 2019 года в 
первую неделю октября каждого года, 
установлено проведение Недели пожи-
лых людей, утверждено положение о 
группах «Кексалар маслахати» при схо-
дах граждан махаллей.

В рамках Недели пожилых людей в 
Ферганской области состоялось свыше 
70 мероприятий под девизом «Кекса-
ларга хурмат - ёшларга ибрат» (Уважи-
тельное отношение к пожилым людям -  
пример для молодежи). В них боль-
шое содействие оказали представители 
местных хокимиятов, активное участие 
проявили подразделения Фонда по под-
держке общественной деятельности 
ветеранов Узбекистана «Нуроний». 

В частности, в общеобразовательной 
школе № 23 города Маргилана прошла 
встреча трех поколений при участии 
руководителя пресс-службы Республи-
канского фонда «Нуроний» Азизбека 
Кодирова, председателя Ферганского 
областного отделения фонда «Нуро-
ний» Зокиржона Рахмонова, председа-
теля областного Совета по делам вете-
ранов Министерства обороны майора в 
отставке Вохиджона Тошалиева.

Учащиеся школы задавали ветера-
нам вопросы. А узнав из рассказов об их 
богатом жизненном опыте, спрашивали 
совета по выбору своей дороги. Пора-
довало их стремление быть полезными 
в деле созидания Нового Узбекистана, 
построения процветающей и благо-
устроенной страны.

Подобную встречу поколений орга-
низовали и в одной из воинских частей 
Ферганского гарнизона, где с добрыми 
напутствиями к молодежи обратился 
председатель Центрального совета по 
делам ветеранов Министерства обороны 
полковник в отставке Абубакир Нав-
рузов. А представитель центрального 
аппарата военного ведомства полковник 
Салаймахсум Шарипов поведал о боль-
ших преобразованиях в национальной 
армии.  

Ничто так не прибавляет человеку 
жизненных сил, как радость от созна-
ния своей нужности обществу. Поэтому 
визиты находящихся на заслуженном 
отдыхе ветеранов всегда наполняют 
юные сердца гордостью. Такой волную-
щей выдалась встреча с ветераном Вто-
рой мировой войны Верой Вальцевой. 
Школьники и люди среднего возраста 
с увлечением слушали рассказы участ-
ника войны о трудном боевом пути, о 
вкладе жителей Узбекистана в Великую 
победу. 

Глубоко символично, что 2023-й 
объявлен в Узбекистане Годом заботы 
о человеке и качественного образова-
ния. В нашей ветеранской организации 
свято чтут девиз: «Никого не оставлять 
позади», запомнившийся со времен 
борьбы с пандемией COVID-19. Группа 
ветеранов в Фергане побывала в домах 
инвалидов первой группы, капитана 
в отставке Акбарали Мамашарипова, 
старшего сержанта Содикжона Ирбута-
ева.

Хочется поблагодарить за заботу 
и руководство Ферганского военного 
госпиталя: проведено медицинское 
обследование свыше ста ветеранов воен-
ного ведомства. Порой после выхода 
на пенсию человек перестает следить 
за здоровьем. Поэтому такие массовые 
медосмотры весьма важны.  

Ветераны нашего округа не упу-
скают возможности личным примером 
привлечь молодежь к активным заня-
тиям физической культурой и спортом. 
Так, в воинской части десантников с 
большим спортивным накалом борьбы 
прошли состязания среди военных пен-
сионеров по мини-футболу, настоль-
ному теннису, шахматам. Было при-
ятно осознавать, что у них сохранились 
боевой задор и жажда победы. Есть еще 
порох в пороховницах! Победители и 
призеры получили грамоты и ценные 
подарки. Но проигравших участников 
не было: каждый получил заряд бодро-
сти и хорошего настроения. Эти состя-
зания стали еще одним поводом встре-
титься, вспомнить о годах совместного 
служения Родине.

Стоит отметить, что в Новом Узбе-
кистане забота о старшем поколении 

не ограничивается Неделей пожилых 
людей. В свою очередь активисты 
Совета по делам ветеранов Восточного 
военного округа с радостью откли-
каются на приглашения от предста-
вителей общественных организаций, 
Агентства по делам молодежи: посе-
щают школы, колледжи и вузы обла-
стей Ферганской долины в целях патри-
отического воспитания подрастающего 
поколения.

Оставаться ветеранам активными и 
здоровыми помогают не только медо-
смотры и участие в мероприятиях. 
Отличным подспорьем стал и отече-
ственный туризм. Мы за время службы 
не имели возможности ездить по родной 
стране. Зато теперь наверстываем упу-
щенное с лихвой, в чем нам помогает 
забота государства. 

Так, Указом Президента «О мерах 
по оздоровлению социально-духовной 
атмосферы в обществе, дальнейшей 
поддержке института махалли, а также 
поднятию на новый уровень системы 
работы с семьями и женщинами» от 18 
февраля 2020 года определены оказание 
правовой, методической и практиче-
ской помощи в обеспечении социальной 
поддержки, эффективное применение 
знаний и богатого жизненного опыта 
представителей старшего поколения в 
вопросах повышения духовности моло-
дежи, укрепления в них духа патрио-
тизма.

А принятым во исполнение упомя-
нутого выше указа постановлением 
Кабинета Министров «О дополнитель-
ных мерах по дальнейшему совершен-
ствованию системы государственной 
поддержки престарелых» от 28 мая 2020 
года установлено ежегодное проведе-
ние месячника туризма для пожилых 
людей в ноябре. Значит, и в следующем 
месяце нас ждут новые увлекательные 
поездки по Узбекистану, паломничество 
к святыням и посещение памятных мест 
нашей страны. 

Мне хотелось бы побывать в 
Хорезмской области, где родился и 
вырос великий полководец Жалолид-
дин Мангуберди. Кстати, в рамках 
недавних мероприятий в Багдадском 
районе Ферганской области на площади 
«Хотира майдони» учащиеся общеоб-
разовательных школ № 27, 37, 47, 55 и 56 
торжественно принесли клятву перед 
памятью погибших предков быть вер-
ными Родине, посвятить свою жизнь 
служению Отчизне. Выступили с пока-
зом приемов рукопашного боя уче-
ники школы «Мангуберди издошлари» 
(«Потомки Мангуберди»). Затем состо-
ялся концерт артистов художественной 
самодеятельности. Членам отрядов 
«Ватан таянчи» вручены нагрудные 
знаки. 

Председатель районного Совета 
по делам ветеранов майор в отставке 
Шухратжон Мирзакаримов пожелал 
будущим защитникам Родины с досто-
инством и честью продолжать славные 
традиции национальной армии. 

Как известно, орден Жалолиддина 
Мангуберди, учрежденный 30 августа 
2000 года, - высшая воинская награда 
Республики Узбекистан. Стоит отме-
тить, что этим орденом награждена 
воинская часть Пограничных войск 
СГБ, ответственная за охрану Государ-
ственной границы с Афганистаном, а 
также Хорезмская область.

Президент Шавкат Мирзиёев во 
время встреч с населением не устает 
повторять, что в своей работе опирается 
на опыт и содействие старшего поколе-
ния. И ветераны Министерства обороны 
стремятся в многогранной работе по 
воспитанию молодежи оправдать дове-
рие главы государства. 

Так, по поручению Президента, озву-
ченному на расширенном заседании 
Совета безопасности 13 января теку-
щего года, в войсках Министерства обо-
роны проводятся десятидневные сборы 
с юношами из числа неорганизованной 
молодежи, находящейся на профилак-
тическом учете в органах МВД. Недавно 
в Намангане прошли торжества по слу-
чаю завершения десятидневных учеб-
ных сборов «Жасорат мактаби» («Школа 
мужества»), на которых выступил руко-
водитель областного управления Агент-
ства по делам молодежи Республики 
Узбекистан Бахтиёр Мирзатов, побла-
годарив командиров и сержантов за 
воспитание юношей истинными патри-
отами нашей Родины.

Наши ценности
ВЕТЕРАНЫ АРМИИ ОКРУЖЕНЫ 

ЗАБОТОЙ ГОСУДАРСТВА  
И АКТИВНЫ В ВОСПИТАНИИ 

ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК
Тожимирза Гиёсов.
Председатель Совета по делам ветеранов 
Восточного военного округа подполковник в отставке. 

В последние годы в нашей стране проводится большая работа  
по повышению роли и социальной активности старшего поколения  
в патриотическом воспитании молодежи. Ветеранская организация 
Министерства обороны в ответ на заботу государства стремится 
содействовать благому делу в духе преемственности поколений.

Как организована эта 
сложная и чрезвычайно 
важная работа, представи-
тели СМИ смогли увидеть в ходе 
пресс-тура по объектам Ташкентской 
центральной геологоразведочной экс-
педиции АО «Узбекгеологоразведка» 
Министерства горнодобывающей про-
мышленности и геологии.

- Наши основные задачи - реализа-
ция комплексных мер, направленных 
на обеспечение развития минерально- 
сырьевой базы республики и обеспече-
ние потребностей предприятий на деся-
тилетия вперед, - говорит заместитель 
председателя правления, главный геолог 
АО «Узбекгеологоразведка» Элмурод 
Эргашев. - Высококвалифицированные 
специалисты нашей организации на 
современном оборудовании проводят 
комплексные исследования во всех реги-
онах страны: полевые работы, компью-
терное моделирование и технико-эконо-
мическое обоснование использования 
новых месторождений. 

Недра республики богаты полезными 
ископаемыми. Эти ценные ресурсы 

нужно грамотно использо-
вать на благо государства. К 

примеру, во всем мире растет 
спрос на литий - металл, исполь-

зуемый при производстве электро-
приборов и электромобилей. У нас есть 
перспективные месторождения редко-
земельных металлов, пригодных для 
промышленной разработки. Но нужно 
двигаться дальше, находить дополни-
тельные месторождения, открывать 
природные кладовые. Промышленные 
гиганты координируют с нами свои 
долгосрочные планы развития, и мы 
должны обеспечить их сырьевой базой. 
Наука геология и геологоразведка в част-
ности - интереснейшие сферы, где пере-
плетаются теория с практикой и можно 
увидеть конкретные результаты своего 
труда. Недра хранят еще много тайн и 
загадок, которые нынешние и будущие 
поколения ученых должны разгадать 
для нужд общества. 

 Стартовала поездка с посещения рас-
положенного на территории схода граж-
дан махалли «Геолог» города Ангрена 

лабораторного ком-
плекса, где проводятся 
исследования руд и горных 
пород на содержание золота, сере-
бра, редкоземельных и цветных метал-
лов. Передовые технологии позволяют 
работникам лаборатории проводить в 
год более 120 тысяч разных анализов и 
исследований, вести научную и анали-
тическую работу.

Затем отправляемся в горы Аханга-
ранского района, чтобы понаблюдать за 
процессом бурения разведочных сква-
жин.

- На участке Унгурлик, что на Кура-
минском хребте, ведем поиски место-
рождения меди, - говорит оператор 
гидравлической буровой установки 
Дильшод Тохташев. - В достаточно 
сложных климатических условиях, при 
любой погоде бурим скважины глу-
биной 800-1200 метров, берем пробы 
пород (керн), которые потом отправ-
ляем на исследование. Ищем и готовим 
сырьевую базу для АО «Алмалыкский 
ГМК». Работа идет строго по графику 

с использованием нара-
боток наших ученых. Пер-

спективных месторождений 
много. С учетом развития науки 

они будут высокорентабельными 
уже через 10-15 лет.
К слову, все добытые бурильщиками 

материалы бережно классифицируются 
и сохраняются в недавно реконструи-
рованном центральном хранилище для 
кернов в Алмалыке. По словам главного 
геолога Алмалыкской полевой экспеди-
ции Даврона Эрматова, в хранилище 22 
тысячи ящиков для кернов. Если сло-
жить весь хранящийся здесь керн в одну 
линию, его длина составит порядка 135 
тысяч погонных метров. 

Сегодня будущее горно-металлурги-
ческих и производственных комплексов 
начинается с кропотливой ежедневной 
работы преданных своему делу геологов 
и ученых, анализирующих собранные 
данные и дающих авторитетное заклю-
чение о перспективности добычи полез-
ных ископаемых.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Наука и производство

ПОДЗЕМНЫЕ КЛАДОВЫЕ  
ДЛЯ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ

Бесперебойная работа крупных горно-металлургических 
комбинатов и предприятий, использующих  
для производства готовой продукции полезные 
ископаемые, напрямую зависит от слаженных 
действий геологов, открывающих новые перспективные 
месторождения и подземные кладовые.

Как подчеркивает Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш, обеспечение мира, активного эко-
номического роста, социальной справедливости, толе-
рантности - все это и многое другое зависит от исполь-
зования возможностей молодежи. В истории ООН 
впервые принята общесистемная Молодежная страте-
гия до 2030 года - «Укрепление демократии через вов-
лечение молодежи в общественную жизнь». Узбекистан 
входит в число 10 стран мира, в которых эта стратегия 
осуществляется ускоренными темпами.

На 72-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН Прези-
дент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев выдви-
нул инициативу о разработке международного право-
вого документа - Международной конвенции ООН о 
правах молодежи. А на 78-й сессии предложил создать 
при Организации Объединенных Наций Рабочую 
группу по содействию развитию молодежи Централь-
ной Азии.  

Эти инициативы находят все большую поддержку 
мирового сообщества. Создана Группа друзей по пра-
вам молодежи, основные задачи которой - поддержка 
инициатив в сфере молодежной политики и поощрение 
усилий в разработке международного документа по 
правам молодежи. 

В Конституции Республики Узбекистан в новой 
редакции закреплены обязательства государства по 

защите прав на образование, охрану здоровья, жилье, 
трудоустройство, занятость и отдых, по обеспечению 
защиты личных, политических, экономических, соци-
альных, культурных, экологических прав  молодежи, а 
также поощрение ее активного участия в жизни обще-
ства и государства. Численность молодежи в Узбеки-
стане в возрасте до 30 лет составляет 19,6 миллиона 
человек - 55,6 процента всего населения. Поэтому в при-
оритете Нового Узбекистана - особое внимание голосам 
молодых в процессе принятия решений на разных уров-
нях. 

Молодежная политика - важное направление госу-
дарственной деятельности страны. В целях создания 
социально-экономических, правовых, организацион-
ных условий и гарантий для социального становле-
ния и развития молодежи, раскрытия ее творческого 
потенциала в интересах всего общества принят Закон 
«О государственной молодежной политике», образо-
вано Агентство по делам молодежи Республики Узбе-
кистан, 30 июня в стране объявлено Днем молодежи. 
В целях поощрения самоотверженных юношей и деву-
шек, добившихся высоких результатов и достижений 
в разных сферах, учреждены Государственная премия 
«Мард углон» и медаль «Келажак бунёдкори».

Реализуются пять важных инициатив, которые 
нацелены на широкое привлечение молодежи к куль-

туре, искусству, физическому воспитанию и спорту, 
на повышение ее грамотности в информационных 
технологиях, пропаганду чтения, обеспечения занято-
сти женщин. Одаренные юноши и девушки направля-
ются в ведущие зарубежные высшие образовательные 
учреждения.

Молодежь широко вовлекается в сферу малого биз-
неса и частного предпринимательства. Создаются 
дополнительные условия для прочного освоения ею 
современных профессий и навыков цифровой эконо-
мики.  Приняты меры, необходимые для развития меж-
дународного сотрудничества в области молодежной 
политики, повышения позиций нашей страны в между-
народных рейтингах в этом направлении, организации 
на системной основе работы с подрастающим поколе-
нием. 

Поэтому не случайно впервые по инициативе нашего 
Президента, выдвинутой на 46-й сессии Совета по пра-
вам человека ООН, проведена Всемирная конферен-
ция по правам молодежи, по итогам которой принята 
Самаркандская резолюция «Молодежь 2020: глобаль-
ная солидарность, устойчивое развитие и права чело-
века». В документе отражена ключевая роль молодежи 
в продвижении мира и безопасности, устойчивого 
развития, прав человека, а также важность активного, 
содержательного и инклюзивного ее участия в процессе 
принятия решений.

Для усиления сотрудничества в сфере молодежной 
политики главы государств Центральной Азии в сен-
тябре текущего года подписали Соглашение об общих 
направлениях молодежной политики, которое направ-
лено на обеспечение условий для дальнейшего вовлече-
ния подрастающего поколения в общественную, куль-
турную, политическую, социальную и экономическую 
жизнь стран региона. 

Лидер нашего государства выступил с новыми 
значимыми инициативами по созданию Центра рас-
ширения возможностей и самореализации молодежи 
Центральной Азии с целью объединения усилий по 
развитию компетенций молодых людей и содействия 
их профессиональной подготовке, а также по разра-
ботке Комплексной региональной программы сотруд-
ничества в сфере противодействия радикализации 
молодежи.

23 октября 2023 года в Ташкенте намечено проведе-
ние Международного форума «Права молодежи: воз-
можности и механизмы защиты». Будут рассмотрены 
роль и участие молодежи в двух ключевых аспектах 
современного общества: борьбе с изменением климата 
и противодействии радикализации. Состоится обмен 
опытом и наилучшими практиками, направленными на 
создание общества, в котором нет места радикализации 
и экстремизму.

Форум нацеливает на понимание актуальных аспек-
тов и вызовов в области прав человека для разных 
групп молодежи, в том числе при защите прав человека 
в разных национальных и региональных контекстах. 
А также на то, как молодые люди представляют себе 
развитие событий в области прав человека в ближай-
шие годы и что обязуются делать для укрепления его 
в будущем. И что, по мнению молодых людей, должны 
сделать государства, гражданское общество, междуна-
родные организации и ООН для укрепления прав чело-
века. 

Результаты молодежных консультаций, проведен-
ных в рамках данного заседания, используют при 
разработке декларации «Права человека 75», которая 
будет представлена на мероприятии высокого уровня в 
Женеве (Швейцария) в декабре 2023 года.

Накануне события

ПРАВА МОЛОДЕЖИ: ПРАВА МОЛОДЕЖИ: 
ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА НАХОДЯТ ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА НАХОДЯТ 
ПОДДЕРЖКУ МИРОВОГО СООБЩЕСТВАПОДДЕРЖКУ МИРОВОГО СООБЩЕСТВА

Эркин Эрназаров.
Главный редактор журнала «Демократизация и права человека».

В мире насчитывается 1,2 миллиарда молодых людей в возрасте от 15 до 24 лет.  
Это период становления их социальной зрелости, вхождения в мир взрослых, адаптации  
к нему и будущего его обновления. Они как потенциальное будущее и государства,  
и общества в целом должны иметь все права и свободы человека в полном объеме, 
в том числе политические, личные, социально-экономические. Развитие молодежи 
базируется на основных правах: получении образования, творческом и интеллектуальном 
развитии, трудоустройстве и поддержке выдвигаемых ею инноваций.
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Программы создания зеленых 
насаждений особенно важны для 
сокращения выбросов СO2, учиты-
вая важность лугов и лесов. Однако, 
принимая во внимание высокую спо-
собность удерживать тепло газа СO2 в 
атмосфере, будет непросто сохранять 
прирост температуры планеты ниже 
двух градусов. Для решения этой 
проблемы необходимо сосредото-
читься на целевом и плановом сокра-
щении выбросов СO2. Для достиже-
ния этой цели желательно к 2100 году 
поглотить 500 млрд тонн газа СO2 из 
атмосферы, что ставит перед нами 
обязательство поглощать 6,5 млрд 
тонн газа в год.

Важным шагом в достижении 
этих целей являются сохранение и 
защита пастбищ и лесов, ледников, 
в результате чего в год может быть 
поглощено не менее четырех млрд 
тонн газа СO2. В то же время про-
граммы озеленения, направленные 
на посадку деревьев и уход за ними, 
а также создание парков и лесов, 
позволяют ежегодно поглощать пять-
шесть млрд тонн СO2.

Продвигая общенациональный 
проект «Яшил макон», мы боремся 
с изменением климата, сокращая 
выбросы углекислого газа в атмос-
феру как «природное решение», 
одновременно осуществляя посадку 
деревьев. Все полагают, что кампа-
нии по посадке зеленых насажде-
ний, проводимые правительствами, 
различными организациями и пар-
тиями, должны принести большие 
результаты. При создании новых 
рощ и лесов в большинстве случаев 
мы все считаем стратегическим 
шагом защитить деревья от траво-
ядных животных и максимально не 
допускать их на луга, в рощи и леса. 
Наша концепция едина и проста - 
животные повреждают деревья и в 
результате разрушают наш план по 

достижению экологической чистоты 
(в основном снижение содержания 
углекислого газа в воздухе).

Конечно, посадка деревьев, созда-
ние садов и лесов очень важны, но 
этого недостаточно для ликвидации 
последствий изменения климата и 
экологической трагедии. Последние 
исследования в области экологии 
показывают, что подходить к про-
блеме только с точки зрения вос-
становления и сохранения флоры в 
корне неверно. Роль животных на 
пастбищах и в лесах несравненна в 
достижении полной экологической 
чистоты, то есть в снижении содер-
жания СO2 в нашей атмосфере. Как? 
Давайте остановимся на этом.

При высадке саженцев мы забы-
ваем, что основная проблема в том, 
что большинство деревьев засыхает 
и погибает. Гибель всходов часто 
объясняют недостатком осадков, 
воды, неплодородностью почвы. Но 
как объяснить то, что 50 процентов 
деревьев, посаженных с целью вос-
становления лесов в тропических и 
субтропических регионах с постоян-
ными осадками (это факт, подтверж-
денный научными исследованиями), 
засохнут? Или как насчет того, что 
70 процентов из 850 000 придорож-
ных саженцев в Великобритании 
на расстоянии более 40 километров 
погибают в течение трех лет после 
посадки? В чем же главная проблема?

Во-первых, чтобы деревья при 
посадке имели единую форму, 
используются практически оди-
наковые саженцы. Если они будут 
поражены заболеванием, погибнут 
все. Во-вторых, и это самое глав-
ное, на плантации не допускаются 
животные, которые в значительной 
степени способствуют здоровому 
росту деревьев. В результате флора 
остается без естественных «чистиль-
щиков». Так сказать, одностороннее 
развитие создает «нездоровую» внут-
реннюю конкуренцию. В итоге сами 
условия способствуют появлению 
очагов болезней и снижают жизне-
способность деревьев. 

Дело в том, что деревья не могут 
расти в одиночку. Здоровое и эко-
логически эффективное взаимо-
действие с животными они разви-
вают только в сложной экосистеме. 
Во-первых, в результате равного рас-
пределения плодов и семян деревьев 
по всему экоареалу создается здоро-
вая окружающая среда за счет сниже-
ния давления внутренней конкурен-
ции за воду, пищу и солнечный свет 
вокруг стволов деревьев. Во-вторых, 
в результате снабжения экоареала 
органическими удобрениями живот-
ными нарушается баланс почвенной 
зоофауны и микробиоты, особенно 

вредных насекомых и микроорганиз-
мов. Так, здоровая флора эффективно 
снижает выбросы СO2, как и предпо-
лагалось. 

В результате борьбы с загущением 
древостоев животными, постоянной 
очистки лугов от сухой биомассы 
предотвращается выброс тонн СO2 
в атмосферу при крупных лесных 
пожарах. Также вытаптывание паст-
бищной почвы животными не позво-
ляет возникать песчаным бурям. В 
результате слой растительности на 
большой площади помогает избе-
жать внезапной гибели раститель-
ного слоя. Животные на пастбищах 
вблизи высоких снежных слоев гор 
расшатывают слои снега и ледников. 
В итоге это в значительной степени 
способствует уменьшению весенних 
паводков за счет замедления про-
цесса таяния. 

Недавние исследования, прове-
денные американскими учеными под 
руководством Освальда Шмидта в 
лесах Гайаны, показали: при гради-
енте от 10 до 70 видов деревьев на 
100 квадратных метров запасы угле-
рода в деревьях и почве увеличились 
в 3,5-4 раза, при градиенте от 5 до 
35 видов млекопитающих в этом же 
регионе запасы углерода в деревьях и 
почвах на выборочных участках уве-
личились в четыре-пять раз.

Это процесс, связанный с уско-
рением углеродного цикла за счет 
оживления экосистемы животными, 
затрагивает многие аспекты лесной 
экосистемы. Например, экосистема 
Серенгети в Танзании - старейшая и 
лучше всех сохранившаяся на Земле. 
Навоз антилоп гну, обитающих в 
природе, содержит необходимый рас-
тениям углерод, и насекомые пере-
закапывают его под землю. Стада 
крупных животных уплотняют снег, 
сохраняя почву в замершем состо-
янии, что не дает метану выходить 
наружу. Это увеличивает отража-
тельную способность равнины от 
солнца и обеспечивает низкую тем-

пературу окружающей среды. Когда 
киты и другие крупные морские 
животные умирают, они уносят с 
собой углерод на дно океана. Умень-
шая конкуренцию растений за счет 
питания слонов, он способствует рас-
пространению семян и повышению 
плодородия почвы.

Согласно исследованию, такие 
виды и группы животных, как рыбы, 
киты, акулы, серые волки, антилопы 
гну, морской бобр, африканский 
слон, американский бизон, ежегодно 
удаляют из атмосферы в общей слож-
ности 6,41 млрд тонн углекислого 
газа. Это означает, что 95 процентов 
от общей годовой нормы в 500 млрд 
тонн углекислого газа должны сокра-
титься в атмосфере к 2100 году за 
счет восстановления данных видов 
животных. 

Вернемся в Серенгети. Дивиденды 
от создания динамичных ландшаф-
тов и морских пейзажей иллюстриру-
ются 1,2 млн антилоп гну Серенгети, 
которые все еще обитают в Африке. 
Эта популяция ежегодно мигрирует 
по саванно-лесистому ландшафту 
площадью 25 000 км2 в поисках 
пышной растительности, созданной 
сезонно и пространственно изме-
няющимися осадками. Во время 
миграции антилопы гну потребляют 
большое количество углерода на 
пастбищах и возвращают его в виде 
навоза, который насекомые перено-
сят в почвенные хранилища.

В начале ХХ века эта динамика 
была остановлена, когда популяция 
антилоп гну упала до 300 000 живот-
ных: они были уничтожены болез-
нью чумы крупного рогатого скота, 
передаваемой от домашнего скота. 
Увеличение количества стоящей 
травы способствовало более частым 
и интенсивным лесным пожарам, 
которые высвобождали углерод, хра-
нящийся в биомассе на 80 процентах 

ландшафта, что сделало Серенгети 
чистым источником атмосферного 
CO2. Сейчас Серенгети хранит на 
4,4 млн тонн CO2 больше, чем когда 
популяция антилоп гну была на 
самом низком уровне. Возрождение 
других видов может помочь избежать 
выбросов углекислого газа, вызван-
ных пожарами, особенно в ланд-
шафтах с теплым климатом, преоб-
ладанием травы и промежуточным 
количеством осадков. 

Есть и другие положительные 
стороны восстановления дикой при-
роды. В июне прошлого года бизонов 
завезли в лес Вест-Блинн в графстве 
Кент (Великобритания). Всего пять 
животных проложили тропинку в 
лесу и позаботились о том, чтобы 
солнечные лучи проникли в темную 
чащу. Это положительно сказалось 
на росте новых растений. Бизоны 
также способствовали сокращению 
численности рододендрона, когда-то 
импортированного из тропиков, 
который вытесняет местные расте-
ния и в период с 2015 по 2022 годы 
причиняет ущерб Великобритании в 
один миллион фунтов стерлингов. 

Конвенция ООН REDD+ об изме-
нении климата направлена на пре-
дотвращение лесных пожаров и 
сохранение выбросов углерода в раз-
вивающихся странах. Тем не менее 
фауна этих территорий уничтожается 
охотниками. В результате цели про-
ектов могут быть не достигнуты… 

Согласно настоящей конвен-
ции, страны-участницы к 2030 году 
должны защитить 30 процентов 
своей суши и океанов. Это, конечно, 
неплохое начало, но в конвенции 
конкретно не упоминается необхо-
димость участия как растений, так 
и животных. Если охраняемые тер-
ритории малы и находятся далеко 
друг от друга, животные не могут 
выполнять свою важную функцию 
в окружающей среде. В результате 
мы сталкиваемся с риском того, что 
углеродный цикл не будет восста-
новлен.

Конечно, восстановление дикой 
природы не является универсальным 
решением. Если мы хотим сохранить 
биоразнообразие и сделать нашу 
землю здоровой, в первую очередь 
мы не должны загрязнять ее. Для 
восстановления природных условий 
необходим особый подход к каждому 
виду животных, региону и мест-
ным условиям. Но задача ясна - мы 
должны использовать все возможно-
сти флоры и фауны, ведь результаты 
полученных новых знаний и исследо-
ваний обеспечивают эффективность 
программ озеленения и «зеленой» 
экономики, обозначенных Президен-
том Узбекистана.

ПРОЕКТ «ЯШИЛ МАКОН» И «ЗЕЛЕНАЯ» ПРОЕКТ «ЯШИЛ МАКОН» И «ЗЕЛЕНАЯ» 
ЭКОНОМИКА ВНОСЯТ ЗНАЧИМЫЙ ЭКОНОМИКА ВНОСЯТ ЗНАЧИМЫЙ 
ВКЛАД В БОРЬБУ С ГЛОБАЛЬНЫМ ВКЛАД В БОРЬБУ С ГЛОБАЛЬНЫМ 

ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТАИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА

Иброхим Абдурахмонов. 
Министр высшего образования, 
науки и инноваций Республики 
Узбекистан академик.

ПРИ ВЫСАДКЕ САЖЕНЦЕВ  
МЫ ЗАБЫВАЕМ,  
ЧТО ОСНОВНАЯ ПРОБЛЕМА  
В ТОМ, ЧТО БОЛЬШИНСТВО 
ДЕРЕВЬЕВ ЗАСЫХАЕТ  
И ПОГИБАЕТ. ГИБЕЛЬ 
ВСХОДОВ ЧАСТО ОБЪЯСНЯЮТ 
НЕДОСТАТКОМ ОСАДКОВ, 
ВОДЫ, НЕПЛОДОРОДНОСТЬЮ 
ПОЧВЫ.

В ходе беседы, проведенной по завершении церемо-
ниальной части, Одри Азуле с особой теплотой вспо-
минала встречи с Президентом Узбекистана Шавкатом  
Мирзиёевым в рамках своих визитов в Ташкент и Самар-
канд.

Стороны обстоятельно обсудили текущее состояние 
и перспективы дальнейшего развития сотрудничества 
Узбекистана с этим авторитетным институтом системы 
ООН во всех сферах его мандата. 

Глава ЮНЕСКО высоко оценила заметную активиза-
цию участия Узбекистана в деятельности руководящих 
органов организации. В 2022 году наша страна избрана 
членом Международного комитета по охране нематери-
ального культурного наследия. Отмечена важность про-
движения кандидатуры республики на выборах в Испол-
нительный совет, которые состоятся в ноябре.

С глубоким удовлетворением отмечены успешно 
проведенные в начале сентября в штаб-квартире  
ЮНЕСКО гала-концерт и выставка, посвященные 1050-
летию великого ученого и мыслителя Абу Райхана 
Беруни. Генеральный директор выразила готовность 
к продвижению инициативы Президента Шавката  
Мирзиёева об учреждении Премии ЮНЕСКО/Узбеки-
стана имени Абу Райхана Беруни. 

Одри Азуле приветствовала предложение Узбекистана 
об организации в Самарканде в 2025 году 43-й сессии 
Генеральной конференции ЮНЕСКО. Отмечено, что 
город Самарканд, являющийся жемчужиной мирового 
культурного наследия, уже стал центром, принимающим 
крупные международные мероприятия. 

Камол Мухтаров сменил Умида Шодиева, возглав-
лявшего Постоянное представительство при ЮНЕСКО 
в 2018-2023 годах и назначенного в июле председате-
лем Комитета по туризму при Министерстве экологии, 
охраны окружающей среды и изменения климата Узбе-
кистана. 

Новый Постоянный представитель Узбекистана при 
ЮНЕСКО окончил Самаркандский государственный 
университет и Дипломатическую академию Лондона.  
С 2007 года трудился в системе министерств инвестиций, 
промышленности и торговли, иностранных дел, работал 
советником Посольства Узбекистана в США. С 2019 года 
занимал ответственные посты в Администрации Прези-
дента Узбекистана. 

ИА «Дунё».

Сотрудничество

НОВЫЙ ПОСТОЯННЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 

УЗБЕКИСТАНА ВРУЧИЛ 
ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ 

ГЕНЕРАЛЬНОМУ 
ДИРЕКТОРУ ЮНЕСКО

В штаб-квартире ЮНЕСКО вновь назначенный 
Постоянный представитель Узбекистана 

Камол Мухтаров вручил верительные грамоты 
Генеральному директору организации Одри Азуле.

Надо отметить, что в одной только Наман-
ганской области за последние семь лет на 
строительство 24 школ, капитальный ремонт 
106 и реконструкцию 128 затрачено свыше  
1 трлн 13 млрд 900 млн сумов. 

Так, полным ходом идут строительно- 
ремонтные работы в средней общеобразова-
тельной школе № 38 города Намангана. 

- В 2023 году нашу школу включили в 
Инвестиционную программу, началась прак-
тическая работа, - говорит директор этого 
учебного заведения Ахадхон Рахимов. - Учи-
тывая тот факт, что учебные корпуса строи-
лись и сдавались в эксплуатацию в 1975-м,  
они сильно нуждались в капитальном 
ремонте. Требовались и дополнительные зда-

ния. Школа рассчитана на 670 мест, а учени-
ков сегодня 1168. 

После капитального ремонта образова-
тельное учреждение приобрело современный 
вид. К услугам ребят светлые, широкие, краси-
вые классы. Надеемся, что нам выдадут новые 
парты, доски, столы и стулья. Предоставление 
всего необходимого для учебы включено в 
план. 

Если все получится, то ученики будут зани-
маться в еще более прекрасных условиях. 
Строится здание на 540 мест. На третьем 
этаже расположатся библиотека, кабинет 
духовности, актовый зал, а на первом - сто-
ловая. Коллектив учащихся и педагогов выра-
жает благодарность строителям. Ведь мы 

очень хотели, чтобы работы по капитальному 
ремонту были завершены к новому учеб-
ному году. И надежды оправдались, ученики 
начальных классов уже с сентября учатся в 
уютных кабинетах. 

В целом все работы в рамках проекта 
общей стоимостью 14 млрд 800 млн сумов 
должны завершиться до апреля 2024 года. Но 
самоотверженные строители говорят, что, воз-
можно, уже в январе следующего года будут 

готовы современные новые классы для стар-
шеклассников, а также спортзал и столовая. 

Мы и сами видим, как они стараются успеть 
раньше все закончить. Как только проект на 
1100 мест будет завершен, начальная школа и 
старшеклассники смогут учиться в одну смену.  
Во вторую организуем усиленные занятия и 
кружки на базе инициативы главы нашего госу-
дарства об овладении молодежью двумя язы-
ками и как минимум одной профессией. Для 
развития сферы образования создаются необхо-
димые условия. И мы достойно ответим на это 
высокими результатами, соответствующими пре-
стижу школы № 38 в масштабе города и области. 

В 2023 году 86 наших выпускников посту-
пили в 32 университета и института. Девять 
из них получили государственные гранты, а 
23 поступили в зарубежные вузы. Но мы не 
останавливаемся на достигнутом. В этом году 
27 из 54 учащихся двух одиннадцатых классов 
зачислены в английский класс. И сегодня необ-
ходимо принять должные меры, чтобы постав-
ленная цель осуществилась, то есть все ребята 
из этого класса поступили в вузы. 

Мы тесно сотрудничаем с СГМ «Алпомиш», 
«Фаровон» и «Маърифат» в рамках парадигмы 

«школа - махалля - семья». Непосредственную 
помощь оказывают инспекторы по профилак-
тике. Показатели по посещаемости и уровню 
обеспеченности учебниками у нас хорошие. 
Главная задача - повысить качество образова-
ния и оправдать доверие Президента.  

На сегодня работы по строительству этого 
образовательного учреждения идут полным 
ходом. 

- Продолжаем строительно-ремонтные 
работы в средней общеобразовательной 
школе № 38, расположенной в СГМ «Маъри-
фат», - говорит внутренний контролер ООО 
«Ровустон бетон курилиш» Косимжон Тухта-
боев. - Каждый день здесь работают 50-60 
строителей и специалистов. Все процессы 
осуществляются в соответствии с требова-
ниями строительной технологии. Наша цель 
- досрочная передача здания в эксплуатацию. 

- Нам вовремя доставляют сырье, что зна-
чительно повышает эффективность работы, - 
говорит рабочий Аюбхон Эргашалиев. - Работа 
идет по плану. Акцент делается на качество.  
В этом у нас большой опыт. Словом, работаем 
на совесть.    
Наманганская область.

Акценты

НА ЗАБОТУ ГОСУДАРСТВА ОТВЕТИМ ВЫСОКИМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ!НА ЗАБОТУ ГОСУДАРСТВА ОТВЕТИМ ВЫСОКИМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ!
Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Спасение - в науке и образовании. Такой принцип может  
стать лозунгом для любого прогрессивного общества.  
При этом образование нельзя представить без воспитания,  
а воспитание - без образования. В связи с чем сфере дошкольного 
и школьного образования уделяется серьезное внимание.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)


